



ALADI/CR/di 720
REPRESENTACIÓN DE MEXICO
2 de setiembre de 1997

LA ECONOMIA DE MEXICO, CIFRAS DEL SEGUNDO
TRIMESTRE CONFIRMAN LA RECUPERACION.

LA ECONOMIA DE MEXICO

Cifras del segundo trimestre confirman la recuperación

Septiembre de 1997

Los resultados alcanzados en el segundo trimestre de 1997 confirman que el programa de reformas económicas impulsado por el gobierno del Presidente Ernesto Zedillo ha permitido a México superar la crisis y sentar bases sólidas para el crecimiento económico sostenido.

De este modo, bajo el gobierno del Presidente Zedillo México está entrando a una nueva era en la que el desempeño favorable de la economía se está traduciendo ya en programas sociales que permitirán que todos los mexicanos se beneficien del desarrollo del país.

Una sólida recuperación económica

- **La economía sigue creciendo.** Durante el segundo trimestre de 1997, el Producto Interno Bruto (PIB) registró un sólido crecimiento de 8.8% en términos reales respecto al mismo período de 1996. Esta tasa es la más elevada para un trimestre en los últimos 16 años. Todos los sectores clave de la economía contribuyeron a este crecimiento, en especial los sectores manufacturero y de la construcción. Durante los primeros seis meses de este año, la economía creció 7%. Esta tendencia indica que se superará la tasa de crecimiento de 4.5% prevista para todo 1997.
- **Continúa el dinamismo de las exportaciones.** En el segundo trimestre de 1997, las exportaciones alcanzaron \$27.4 mil millones de dólares (mmd), 16% más que en el segundo trimestre de 1996. En junio, las exportaciones registraron un récord de \$9.4 mmd. En los primeros seis meses de 1997 las exportaciones fueron 15% mayores en comparación con las del mismo periodo de 1996.
- **Las importaciones también aumentan.** En el segundo trimestre de este año, las importaciones ascendieron a \$26.8 mmd, 25% superiores a las del segundo trimestre de 1996. En junio, las importaciones registraron \$9.1 mmd, un aumento de 33% respecto al mismo mes de 1996. En los primeros seis meses de 1997, las importaciones fueron 22% más altas que en el mismo periodo de 1996.

- **La fortaleza económica se ha traducido en más y mejores empleos.** Durante el segundo trimestre de 1997 la tasa de desempleo abierto fue de 3.9%, muy por debajo de la tasa de 5.6% del mismo periodo de 1996. En junio, la tasa descendió a 3.4%, su nivel más bajo en 30 meses. En los primeros seis meses de este año se crearon más de 430 mil empleos, el mayor número de empleos que se haya dado para un semestre desde 1981.
- **La inflación sigue a la baja.** En julio el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) se elevó 0.87% en relación al mes de junio, lo que representa el tercer mes consecutivo en que el incremento en el INPC es menor a un punto porcentual. Esta variación mensual es la más baja que se haya dado desde diciembre de 1994.

Otros indicadores también demuestran la recuperación

- **Éxito en la atracción de inversión extranjera.** En 1996 se recibieron \$5.6 mmd en inversión extranjera directa. Esta cifra consolida a México como el país en vías de desarrollo que recibe mayores montos en inversión extranjera, sólo detrás de China.
- **La Bolsa continúa registrando ganancias importantes.** En junio, el Índice de Precios de la Bolsa Mexicana de Valores promedió 4,458 puntos, un incremento de 12% en términos de pesos en comparación con el mes de mayo y de 39% con respecto a junio de 1996.
- **Altas reservas internacionales.** Al 15 de agosto, las reservas internacionales se situaron en \$22.6 mmd, 15% más que al inicio de este año y 34% por arriba de los niveles registrados en julio del año pasado.
- **Redención anticipada de notas bancarias a tasa variable.** El 6 de agosto de 1997 México ejerció una opción de pago anticipado sobre la totalidad de las notas bancarias a tasa variable emitidas al 5 de agosto de 1996 por un monto de \$6 mmd. Esta operación de refinanciamiento se llevó a cabo con recursos provenientes de diversas operaciones del gobierno federal en los mercados internacionales de capital. Entre otros logros, la operación permite liberar el total del remanente de los flujos de divisas generados por las exportaciones de petróleo, los cuales habían sido afectados a un mecanismo contingente de pagos de las notas bancarias, en términos similares a los previstos por el paquete financiero de ayuda otorgado en 1995 por el Tesoro estadounidense y que fue liquidado a principios de este año.

Programa Nacional de Financiamiento del Desarrollo 1997-2000

En junio de 1997 el gobierno del Presidente Ernesto Zedillo estableció el Programa Nacional de Financiamiento del Desarrollo 1997-2000, PRONAFIDE. Este programa económico representa el compromiso del gobierno mexicano para seguir manteniendo las políticas económicas que han permitido al país alcanzar cinco trimestres consecutivos de sólido crecimiento.

El PRONAFIDE plantea cinco objetivos principales:

- Alcanzar una tasa de crecimiento anual del PIB de más de 5%, consistente con el crecimiento de la fuerza laboral.
- Crear y fortalecer de manera sostenida y permanente las fuentes de financiamiento interno.
- Evitar la vulnerabilidad de la economía ante los flujos de recursos externos.
- Mantener un ambiente macroeconómico estable.
- Incrementar el bienestar social.

El PRONAFIDE establece cuatro líneas estratégicas de acción para generar los recursos suficientes que permitan alcanzar niveles de inversión superiores al 25% del PIB. Principalmente, se busca fortalecer las fuentes internas de financiamiento y la promoción de inversiones externas a largo plazo como complemento al ahorro interno.

- **Promoción del ahorro y la inversión del sector privado.** El ahorro del sector privado se incrementará de 16.1% del PIB en 1996 a 17.7% en el año 2000, como resultado del nuevo sistema de pensiones, de medidas que promueven el ahorro popular y de una política fiscal que favorece el ahorro y la inversión privados.
- **Consolidación del ahorro público.** Para el año 2000 se espera lograr un balance económico cercano al equilibrio, lo que implica un considerable esfuerzo fiscal debido a los costos asociados a la reforma del sistema de pensiones y a los programas de saneamiento financiero y de apoyo a deudores.
- **Ahorro externo como complemento del ahorro interno.** Se financiará un déficit en cuenta corriente moderado y sostenible a través de recursos externos estables y permanentes, principalmente inversión extranjera directa y financiamientos de largo plazo.
- **Fortalecimiento y modernización del sistema financiero.** El Programa prevé el desarrollo y la internacionalización del mercado financiero, así como la canalización más eficiente de recursos a la inversión.

La recuperación económica ha permitido fortalecer los programas sociales

El desarrollo social y el mejoramiento de la calidad de vida de los mexicanos son una prioridad del Presidente Ernesto Zedillo. Por ello, en 1997 el gasto público ascenderá a \$34.5 mmd, lo que representa 56.8% del gasto presupuestal del gobierno, así como un aumento en el gasto social de 9.3% con respecto a 1996.

En este marco, su gobierno ha establecido programas sociales destinados a elevar los niveles de vida de los mexicanos y combatir la pobreza extrema. Un aspecto central de estos programas ha sido la creación de empleos y la capacitación a los trabajadores.

Asimismo, como resultado de la recuperación económica alcanzada, recientemente se dieron a conocer nuevas iniciativas que mejorarán la atención médica y el bienestar de las familias mexicanas. Por ejemplo, el Programa de Educación, Salud y Alimentación, *Progresá*, canalizará mayores recursos hacia estos sectores, con lo cual se beneficiarán más de 400 mil familias. Por su parte, el programa *Salud 2000* permitirá descentralizar los servicios de salud para la población no asegurada. Como resultado de este programa, se prevé que en el año 2000 el número de personas no aseguradas será menor a un millón, en comparación con 6.1 millones de personas en 1996.